

La paix en toile de fond

Ce dimanche a eu lieu la traditionnelle cérémonie du souvenir au camp du Ban Saint-Jean, organisée par l'association franco-ukrainienne. Sur le thème de *La Paix entre les peuples*.

Le ciel était de la partie, même si le sol était gorgé d'eau, ce qui n'a pas découragé les centaines de participants. Des anonymes pour beaucoup, amis, officiels, civils et religieux, orthodoxes et catholiques, dont M^{gr} Jean-Christophe Lagleize, évêque de Metz, et d'autres venus des républiques de l'ex Union Soviétique comme de Lorraine, afin de commémorer la mémoire de ceux qui ont vécu l'enfer dans ce camp du régime nazi.

Un seul mot d'ordre : « Ne pas oublier » bien sûr. Et les nombreuses gerbes déposées tant par les élus que par les associations ou les simples particuliers en témoignent, ainsi que la stèle au double marquage en français et en ukrainien et les petites flèches blanches orientées vers l'est, des flèches aux noms d'Ukraine, Biélorussie...

Visiter le Ban Saint-Jean ne laisse pas indemne...

« Le sacrifice de toutes ces victimes inocule dans les esprits et dans les cœurs la nécessité de l'action. Mais le message reçu



De nombreuses fleurs ont été déposées par des anonymes au pied de la stèle commémorative. Photo R.L.

projeté surtout vers l'avenir, un avenir dont la condition indispensable est la paix : que chacun soit un artisan de paix », ont déclaré les responsables de l'AFU (association franco-ukrainienne) dans le discours

d'entrée, avant de prononcer un poème de Josef Reding : « Surtout pas de querelle et pas de dispute ». Et de poursuivre : « Jouons ensemble, parlons ensemble, chantons ensemble, mangeons ensemble, buvons

ensemble, vivons ensemble... pour que nous vivions ! »

Des paroles de paix reprises par le président de l'AFU, Bruno Doyen : « Aujourd'hui, vous êtes venus ressentir tout ce que ces prisonniers ont souffert, ces jeu-

nes soldats, des jeunes rêvant de victoire, de retour au pays et qui erraient derrière ces barbelés, sans espoir, sans lendemain, au plus profond de vous, venir dire et souhaiter plus jamais cela. »

Les moments forts de la cérémonie

Au rythme de l'Harmonie municipale de Boulay, cette cérémonie a permis de se recueillir dans ce lieu devenu sacré. L'harmonie entre les peuples a été ressentie lors de l'interprétation des hymnes nationaux, dont l'hymne ukrainien à l'issue duquel on a entendu « Gloire à l'Ukraine, gloire aux héros », l'hymne européen interprété par les Baladins de la Nied et « Où sont les fleurs ? » par la troupe théâtrale Bergamasque, le tout sous les innombrables drapeaux de toutes origines, en berne lors de la sonnerie aux morts et de la minute de silence, d'une intense profondeur.

La salle omnisports du complexe Isabelle-Wendling a ensuite accueilli les allocutions officielles, empruntées elles aussi d'une grande émotion.